

muchos días se recibieron y repartieron 3,000 Winchester, último modelo, y centenares sobre centenares de cápsulas, así como provisiones y vestuario.

No me sorprendería oír en cualquier momento que esta actividad y esta confusión fuesen causadas para dar un golpe general por la libertad y la independencia y que el objetivo de ese golpe fuese la Habana misma.

Me induce á creer esto el hecho de que todos los días á las 10 de la mañana se celebra consejo en las tiendas de los jefes, y se piden siempre en ellos mapas cuidadosamente preparados de las provincias de la Habana y Matanzas, suministrándose además copias de esos mapas con instrucciones selladas á cada destacamento que parte.

La noticia de que la revolución está muerta es cosa del pasado: es errónea por completo. Al presente todos trabajan al unísono, con una sola idea, la de descargar duro golpe á la capital del enemigo y la impresión general es que el movimiento actual tiene ese objeto, y mientras los cubanos han estado muy tranquilos aquí en estas provincias por alguien se les puede aplicar muy bien el dicho de: "la calma antes de la tempestad." Los insurrectos nunca estuvieron en mejor condición para luchar que ahora. La estación los favorece y no les faltan ni armas, ni ropa ni municiones.

**Noticias importantes**

**EL INFORME DE LEE.**

Washington.—El Cónsul General Lee, ha remitido al Departamento de Estado, un informe descriptivo de la situación de Cuba, que dícese, presenta caracteres muy alarmantes. Según tengo entendido, por razón de las relaciones que contiene el documento, al Presidente McKinley le repugna hacerlo público, dado su deseo de no precipitar aún una crisis sobre los asuntos cubanos, por temor de su influencia en la cuestión arancelaria.

El informe producido por el Cónsul con relación á la situación general de Cuba es de fecha de muy pocos días á esta parte. En él se ataca al General Weyler, á quien se tilda de muy bárbaro. Se declara, según mis noticias, que el General Weyler no tiene fundamento para decir que Cuba ha sido pacificada y que en realidad la insurrección jamás ha estado tan fuerte como ahora.

Las fuerzas cubanas han aumentado en número desde la llegada del Cónsul general á Cuba, aunque por consecuencia de su especial política y peculiar método de guerra, siguen principalmente el plan de acosar al ejército español por medio de la táctica de guerrillas. Según he sabido, el Cónsul declara que los insurrectos obtendrán completo triunfo en su lucha para arrojar de Cuba á los españoles.

La autoridad española en Cuba, al decir del Cónsul general, se encuentra en pésima condición. Por el contrario, la causa insurrecta pa-

rece ir ganando terreno: su política es la del prolongamiento, y parecen más que nunca confiados en que su continuación culminará en el logro de la independencia. Es verdad que evitan batalla campal con las fuerzas del General Weyler, pero tan pronto como las tropas españolas dejan una provincia los insurrectos nuevamente comienzan en ella sus operaciones. El soldado español está disgustado por la falta de su paga.

Según las indicaciones que se tienen, España encuentra grandes dificultades para realizar otro empréstito. El dinero obtenido por semejante medio, un año atrás, se agotó hace ya algunas semanas y España carece de dinero para sostener la guerra.

Mientras que el objeto aparente del viajar á Cuba William F. Calhoun, es representar al Gobierno americano en la investigación Ruiz, el propósito real de su visita, es inquirir é informar sobre la situación de Cuba.

**A JOSE MARTI**

Noble mártir, las sombras del olvido No empañarán el brillo de tu historia; Hoy el cubano pueblo agradecido Al recordar tu nombre, conmovido Rinde justo tributo á tu memoria.

Como aurora inmortal, oh noble atleta! Surgió de tí la libertad sagrada; Fué de tu mente inspiración secreta, Que hizo gemir tu lira de poeta Y como el rayo fulgurar tu espada!

Duerme, guerrero, tu misión fué santa, Cumpliste tu deber con bizarría! Nada de Cuba el ánimo quebranta, Y con tu ejemplo que el valor levanta, Pronto verá de libertad el día.

¡Sí! muy pronto tu patria desgraciada Que destrozan los bárbaros tropeles Verá su libertad! y rescatada. . . . . Esa querida tierra ensangrentada, Para tu gloria brotará laureles!

Cuba alzará su vencedora frente, Y ya libre de espinas y dolores . . . . . Altiva, poderosa y esplendente, Irá á cubrir con emoción ferviente Tu sepulcro de mirtos y de flores!

Y entonces, al mirar sus embelesos, Al ver al opresor que se derrumba, Vencerás de la muerte los excesos! Y estremecidos de placer, tus huesos Saltarán en el polvo de la tumba!

Alfredo Gómez Jaime.

SAN JOSÉ, MAYO 19 DE 1897.

**NOTAS TEATRALES**

Las últimas representaciones de la Empresa Lambardi se han visto muy favorecidas por el público, y verdaderamente bien presentadas. Los triunfos del armónico grupo de artistas han ido sucediéndose por grados y han tenido su indiscutible culminación en las últimas funciones. No en balde el aplauso les ha sido fiel y el elogio constante.

Para la América del Sur parten en breve, y si de esta República talvez no lleven el contingente pecuniario que anhelaron, al menos y en compen-

sación pueden mostrarse orgullosos de haber conquistado las simpatías generales y la estimación sincera que merecen por las salientes condiciones que los adornan como contentos y como artistas.

Las señoritas Repetto y Prandi y los señores Bugamelli y Bergani no llevarán por cierto desagradables recuerdos de su paso triunfal por el modesto Variedades.

ALPIO.

**Noticias de Cuba.**

DE LA PRENSA.

En el vapor *Guiniguanico* han llegado á la Habana muchos soldados heridos, procedentes de un combate en Guane, provincia de Pinar del Río. Esta es la primera noticia que se ha tenido de ese combate, y los españoles tratan de no darle publicidad.

—Han llegado á la Habana carros cargados de soldados españoles heridos en un combate en Campo Florido, cerca de la Habana. Según las noticias que han podido adquirirse, los españoles fueron derrotados en ambos combates.

—William Lau, de Worcester Mass, que se encuentra en el ejército insurrecto, en carta fechada en Júcaro, Puerto Príncipe, á un amigo de Worcester le dice:

"Estoy en el centro de la lucha, los cubanos llevan la mejor parte de ella, aunque pasan, de seguro, muchas penalidades.

Todo el extremo Oriental de la Isla está bajo su dominio absoluto; y la mayor parte de las provincias de Santa Clara y Pinar del Río, además de la misma provincia de la Habana, la dominan parcialmente, y pueden dominarlas por completo cualquier día. Hace pocos días presencié una batalla entre 800 cubanos y dos fuertes defendidos por mil españoles. En menos de 30 minutos los tomaron, capturando todas las armas y cañones. Ciertamente la guerra es terrible. He visto hombres, mujeres y niños asesinados por los soldados españoles, cuyos actos son demasiado horribles para describirlos.

La semana pasada vi los cadáveres de tres niñas de 8, 6 y 4 años respectivamente, el de su madre, mujer de 30 años, y los de dos ancianas de 50 años, todas en un montón, degolladas. Las mujeres y la niña mayor fueron violadas por los soldados del General Weyler. Parece que hacen la guerra á las mujeres, las niñas y los indefensos. Cuando encuentran un cuerpo de soldados cubanos, casi nunca esperan para combatir, tiran las armas y huyen.

—El teniente Aldea con el batallón de María Cristina, según parte español, atacó á los insurrectos en *Purgatorio*, provincia de la Habana, persiguiéndolos hasta la finca "Providencia". Aquí estaban atrincherados los insurrectos, y tuvo lugar un combate, que duró tres horas. Dice el Jefe español que capturó el campamento, apoderándose de importantes documentos y que los insurrectos en su fuga dejaron 16 muertos y tuvieron muchos he-

ridos. Los españoles aceptan haber tenido 16 heridos.

—Las poblaciones de Tunas, de Zaza y Sitticito, en las Villas, han sido asaltadas por fuerzas cubanas y saqueados sus almacenes.

—Se confirma la noticia dada anteriormente acerca del combate sostenido por el General Alejandro Rodríguez, en los montes del *Purgatorio*, donde la emboscada que preparó el jefe cubano derrotó á una columna española causándole 250 bajas.

—De Madrid dicea que el Gobierno español ha ordenado se embarquen para Filipinas tres mil soldados.

—Se confirma la noticia de haber pasado Quintín Banderas á Occidente, encontrándose ahora entre Alquizar y Artemisa con 900 hombres perfectamente equipados, con rifles nuevos.

Esperan la llegada de partidas insurrectas de las provincias pacificadas, de la Habana, Matanzas y Santa Clara.

—El Gobierno español aumenta su ejército en la provincia de la Habana, con 21 escuadrones de caballería y 15 batallones de infantería. Esta actividad en la Habana se considera muy insignificante.

**GACETILLAS**

Agradables son las noticias que nos ha traído el cable en la semana. El voto de simpatías de Venezuela, el descontento de los españoles ante la actitud del Gobierno americano, la toma de Campo Florido por Aranguren, los escándalos de las Cámaras españolas, las bravatas de Weyler con motivo del reconocimiento de beligerancia, la autorizada palabra de Rochefort abogando por nuestra causa; son motivos bastantes para que podamos mostrarnos satisfechos de la marcha de nuestros asuntos.

En Cartago ha fallecido en la semana anterior el apreciable caballero D. Alejo Guzmán, enlazado con distinguidas familias de aquella ciudad á las cuales hacemos presente nuestro pésame.

De regreso de su paseo por los Estados Unidos se hallan entre nosotros los distinguidos caballeros don Máximo y don Belisario Fernández. Sean bienvenidos.

El eminente facultativo cubano Dr. José Varela Sequeira ha sido incorporado á la Facultad Medica de la República, y ha establecido un magnífico gabinete de consultas en la nueva casa de Lahman, Avenida Central y Calle 22. Mucha clientela deseamos al experto clínico y habilísimo cirujano.

El Club *Hermanas de María Maceo*, celebra sesión el próximo domingo 6 en el lugar y hora de costumbre. La Secretaria nos oncarra manifestemos, que en dicha sesión se elegirá la nueva Directiva y que espera la asistencia de todas las asociadas.

A votar, pues. El acta á que se refiere el Gral. Ducasse, la publicaremos en el próximo número.

**El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración.**

Instituto Nacional de Higiene